

參考文獻

一、中文部分

- 王立行(1992)。電腦輔助教學的理論與實務探討。**資訊與教育**，25，24-33。
- 朱錦鳳(1994)。超文件於較學上應用的特性。**資訊與教育**，40，31-35。
- 何榮桂、朱延平(1995)。**CAI課程軟體編製技術參考手冊**。台北：教育部電算中心。
- 何榮桂(2002)。台灣資訊教育的現況與發展—兼論資訊科技融入教學。**資訊與教育**，87，22-31。
- 何森豪(1998)。**van Hiele 幾何發展水準之量化模式-以國小中高年級學生在四邊形概念之表現為例**。國立台中師範學院國民教育研究所碩士論文，未出版，台中。
- 李俊儀、黃俊榮(2003)。**Flash MX ActionScript 互動式教材實作聖經**。台北：文魁。
- 吳正己(2001)。從英特爾 e 教師計畫談資訊融入教學。**資訊與教育**，85，15-21。
- 吳德邦(1998)。**國中學童 van Hiele 幾何思考層次之研究**。文章載於「行政院國家科學委員會科學教育發展處」編印，八十七年度數學教育專題研究計畫成果討論會摘要，91-96。台北市：國科會。
- 邱貴發(1992)。電腦輔助教學成效探討。**視聽教育雙月刊**，33(4)，11-18。
- 周武德(1993)。**我國國中二年級學生在幾何方面之 van Hiele 思考模式(I)**。(國科會專題研究計畫成果報告)
- 林永吉(1990)。**師鐸電腦輔助教學編輯系統CAITOO**。台北：松崗。
- 林永發(1998)。**在動態幾何環境中培養命題式擬題能力的研究**。國立台灣師範大學數學研究所數學教育組碩士論文，未出版，台北。
- 林星秀(2001)。**高雄市國二函數課程GSP輔助教學成效之研究**。國立高雄師範大學數學教育研究所碩士論文，未出版，高雄。
- 林軍治(1992)。**兒童幾何思考之VAN HIELE水準分析研究——VHL、城鄉、年級、性別、認知型式與幾何概念理解及錯誤概念之關係**。台中市：書恒出版社。
- 林曉妮(1996)。**電腦態度與電腦素養的影響因素探討---小學生的實地實驗研究**。國立中央大學資訊工程研究所碩士論文，未出版，桃園。
- 洪榮昭(1992)。**電腦輔助教學之設計原理與應用**。台北：師大書苑。
- 洪維欣(2000)。**電腦輔助透視基礎教學軟體的設計與成效之研究**。大同大學工業設計研究所碩士論文，未出版，台北。
- 孫春在(1997)。**超媒體網路與遠距合作式電腦輔助學習**。**教學科技與媒體**，21，29-37。
- 許桂敏(1994)。**電腦輔助教學與傳統教學在微積分學習效果上之比較研究**。國科會研究報告，NSC82-0111-S011-011A。
- 許翰濃(1997)。**國中生多媒體電腦輔助學習影響因素之研究**。國立高雄師範大學工業科技教育研究所碩士論文，未出版，台北。
- 陳志寶(2001)。**網路多媒體教材及題庫資源管理系統**。國立交通大學電資學院學程碩士班碩士論文，未出版，新竹。

- 陳年興、王敏煌(1998)。全球資訊網整合式學習環境。**資訊與教育**，64，2-13。
- 陳震昌(2001)。**網路科技融入國二數學科教學之個案研究---三角形內角和與外角和**。國立高雄師範大學數學教育研究所碩士論文，未出版，高雄。
- 莊雅茹(1996)。CAL軟體電腦動畫應用與學習成效分析。**視聽教育雙月刊**，38(2)，9-16。
- 黃朝恭(2000)。**國民小學國語科多媒體線上測驗系統建置之相關研究**。台中師範學院教育測驗統計研究所碩士論文，未出版，台中。
- 梁世傑(2001)。**網路科技融入國二數學科教學之個案研究---簡單的幾何圖形**。國立高雄師範大學數學教育研究所碩士論文，未出版，高雄。
- 梁勇能(2000)。**動態幾何環境下，國二學生空間能力學習之研究**。台灣師大數學研究所碩士論文，未出版，台北。
- 國立編譯館(1999)。**國民中學數學教師手冊第四冊**。台北：國立編譯館。
- 教育部電子計算中心(1995)。**電腦輔助教學(二)**。台中：資訊與教育雜誌社。
- 教育部(2003)。**國民中小學九年一貫數學領域綱要**。民國九十二年五月二十日再修訂公佈。
- 張俊彥、董家莒(2000)。問題解決或無問題解決電腦輔助教學成效的比較研究。**科學教育學刊**，8(4)，357-377。
- 董家莒(2000)。「**問題解決**」為基礎之電腦輔助教學成效。國立台灣師範大學科學教育研究所碩士論文，未出版，台北。
- 張史如(1997)。從建構主義的觀點探討網路超文件／超媒體應用於教學上的意義。**資訊與教育**，58，39-48。
- 張景中(1995)。**平面幾何新路**。台北：九章出版社。
- 溫嘉榮(1990)。**電腦輔助教學理論與程式設計實務**。台北：松崗。
- 溫嘉榮(1998)。多媒體電腦輔助學習理論模式實證研究。**國立高雄師大學報**，9，263-287。
- 路君約、程法泌、盧欽銘(1991)。**國民中學智力測驗指導手冊(第一、二、三種合用本)**。臺北市，中國行為科學社。
- 蔡文煥(1995)。**多媒體電腦輔助教學數學學障生減法學習成效之研究**。國立彰化師範大學特殊教育研究所碩士論文，未出版，彰化。
- 蔡坤霖(2001)。**網際網路融入國一數學科教學之個案研究---直角座標與二元一次方程式的圖形**。國立高雄師範大學數學教育研究所碩士論文，未出版，高雄。
- 蔡輝龍(1998)。**以彙總研究探討多種媒體呈現方式對學習成效的影響**。國立中央大學資訊管理研究所碩士論文，未出版，桃園。
- 劉秋木(1996)。**國小數學科教學研究**。台北：五南。
- 劉好(1998)。**平面圖形教材的處理**。載於八十六學年度數學教育研討會論文會議實錄彙編(33-50)，嘉義。
- 盧銘法(1996)。**國小中高年級幾何概念之分析研究—以van Hiele 幾何思考水準與試題關聯結構分析為探討基礎**。國立台中師範學院國民教育研究所碩士論文，

未出版，台中。

- 戴文雄(1994)。學習型態與電腦輔助學習對機械製圖學習成效之研究。載於第九屆全國技術及職業教育研討會論文集-一般技職及人文教育類(231-240)，台北。
- 簡綜男(2000)。互動式多媒體輔助教材在電腦教學之學習成效影響研究。國立中央大學資訊管理研究所碩士論文，未出版，桃園。
- 饒達欽(1990)。電腦與資訊教育。台北：松崗。
- 鐘萬生(1999)。資訊科技對教育的影響與因應。師友，383，21-23。
- 羅豪章(1998)。設計具有自我建構特徵的互動式電腦輔助學習軟體。國立高雄師範大學科學教育研究所碩士論文，未出版，高雄。

二、英文部份

- Alistair, D.N., & Simon, H. (1994). *Multimedia interface design in education*, New York.
- Baddeley, A. (1992). Working memory. *Science*, 255, 556-559.
- Baddeley, A. (1998). *Human memory*. Boston, MA: Allyn and Bacon.
- Bangert-Drowns, R. L., Kulik, J. A., & Kulik, C. C. (1985). Effectiveness of computer-based education in secondary schools. *Journal of Computer-Based Instruction*, 12, 59-68.
- Bandura, A. (1977). *Social learning theory*. Englewood Cliffs, NJ: Prentice-Hall.
- Baynes, J. F. (1998). *The development of a van Hiele-based summer geometry program and its impact on student van Hiele level and achievement in high school geometry*(Academic achievement). Unpublished doctoral dissertation, Columbia University Teachers College.
- Bell, M. D. (1998). *Impact of an inductive conjecturing approach in a dynamic geometry-enhanced environment*(Courseware). Unpublished doctoral dissertation, Georgia State University.
- Bendar, A. K., Cunningham, D., Duffy, T. M., & Perry, J. D. (1992). *Theory into practice: how do we link?* In T. M. Duffy & D. H. Jonassen(Eds.), *Constructivism and the Technology of Instruction*(pp. 17-34). Hillsdale, NJ: Lawrence Erlbaum Associates.
- Bertrand, I., & Stephen, D. F. (1995). *Advanced educational uses of the World-Wide-Web*. Paper presented at WWW 95 conference, Darmstadt, Germany.
- Billstein, R., Libeskind, S., & Lott, J. W. (1993). *A problem solving approach to mathematics for elementary school teachers*(5th ed.). Menlo Park, CA: The Benjamin Cummings Publishing Company, Inc.
- Bishop, A. J. (1989). Review of research on visualization in mathematics education. *Focus on Learning Problems in Mathematics*, 11(1), 7-16.
- Black, J. B., & McClintock, R. O. (1996). *An interpretation construction approach to constructivist design*. In B. Wilson (Ed.), *Constructivist Learning Environments*. Educational Technology Publications(pp. 23-31). Cliffs, NJ: Englewood.
- Borg, W. R., & Gall, M. D. (1989). *Educational research, an introduction* (5th ed). NY: Longman. Bradbard (Eds.), *Space and geometry: Papers from a research workshop* (pp.

- 75-97). Columbus, OH: ERIC Center for Science, Mathematics and Environmental Education. (ERIC Document Reproduction service No. 132 033)
- Burger, W. F., & Shaughnessy, J. M. (1986a). *Assessing children's intellectual growth in geometry* (Final report of the Assessing Children's Intellectual Growth in Geometry project). Corvallis, OR: Oregon State University, Department of Mathematics.
- Burger, W. F., & Shaughnessy, J. M. (1986b). Characterizing the van Hiele levels of development in geometry. *Journal for Research in Mathematics Education*, 17(1), 31-48.
- Burns, P. K., & Bozeman, W. C. (1981). Computer-assisted instruction and mathematics achievement: Is there a relationship? *Educational Technology*, 21(10), 32-39.
- Chandler, P., & Sweller, J. (1991). Cognitive load theory and the format of instruction. *Cognition and Instruction*, 8, 293-332.
- Champagne, A. B., Gunstone, R. F., & Klopfer, L. E. (1983). Naïve knowledge and science learning. *Research in Science and Technological Education*, 1, 173-183.
- Claire, M. F., & Gratt, B. (1995). The efficacy of computer assisted instruction: a meta-analysis. *Journal of Educational Computing Research*, 12(3), 219-242.
- Clark, J. M., & Paivio, A. (1991). Dual coding theory and education. *Educational Psychology Review*, 3, 149-210.
- Clark, R. (1983). Reconsidering research on learning from media. *Review of Educational Research*, 53(4), 445-459.
- Clark, R. (1985). Confounding in educational computing research. *Journal of Educational Computing Research*, 1(2), 137-148.
- Clark, R. (1994). Media will never influence learning. *Educational Technology Research and Development*, 42(2), 21-29.
- Clements, D. H., & Battista, M. T. (1992). Geometry and spatial reasoning. In D. A. Grouws (Ed.). *Handbook of Research on Mathematics Teaching and Learning* (pp. 420-464). New York: Macmillan Publishing Company.
- Cognition and Technology Group at Vanderbilt. (1990). Anchored instruction and its relationship to situated cognition. *Educational Researcher*, 19(6), 2-10.
- Collins, A. (1996). *Design issues for learning environments*. In S. Vosniadou, E. D. Corte, R. Glaser, & H. Mandl (Eds.), *International Perspectives on the Design of Technology-Supported Learning Environments* (pp. 347-362). Mahwah, New Jersey: Lawrence Erlbaum Associates.
- Collins, A., Brown, J. S., & Newman, S. E. (1988). *Cognitive apprenticeship: teaching the craft of reading, writing, and mathematics*. In Resnick, L. B. (Ed.), *Knowing, Learning, and Instruction: Essays in Honor of Robert Glaser* (pp. 453-494). Lawrence Erlbaum Associates, Hillsdale, NJ.
- Coxford, A. F. (1978). *Research directions in geometry*. In R. A. Lesh & D. B. Mierkiewicz (Eds.), *Recent research concerning the development of spatial and geometric concepts*

- (pp. 323-332). Columbus, OH: ERIC/SMEAC. (ERIC Reproduction Service No. ED 159 062)
- Crowley, M. L. (1987). *The van Hiele model of the development of geometric thought*. In M. Lindquist & A. P. Shulte(Eds.), *Learning and teaching geometry, k-12*,(1987 Yearbook of the National Council of Teachers of Mathematics).(pp. 116). Reston, VA: NCTM.
- Cunningham, S. (1991). *The visualization environment for mathematics education*. In W. Zimmermann & S. Cunningham (Eds.), *Visualization in Teaching and Learning Mathematics* (pp. 67-76). Washington: The Mathematical Association of America.
- Dillshaw, F. G., & Bell, S. (1985). *Learning outcomes of computer programming instruction for middle-grades students: A pilot study*. Paper presented at the National Association for Research in Science Teaching. St. Paul, MN.
- Dorn, M. J.(1993). *The effect of an interactive, problem-based hyper-card modular instruction on statistical reasoning*. Southern Illinois University at Carbondale, Ph.D. AAC 9505353.
- Dreyfus, T., & Hadas, N. (1991). *Stereometrix- a learning tool for spatial geometry*. In W. Zimmermann & S. Cunningham (Eds.), *Visualization in Teaching and Learning Mathematics* (pp. 87-94). Washington: The Mathematical Association of America.
- Duschl, R. A. (1987). Causes of earthquakes: an inquiry into the plausibility of competing explanations. *Science Activities*, 34, 8-14.
- Duschl, R. A. (1990). *Restructuring science education*. New York: Teachers College Press.
- Fuys, D., & Geddes, D. (1984). *An investigation of van Hiele levels of thinking in geometry among sixth and ninth graders : Research findings and implications* . Paper presented at the American Educational Research Association meeting in New Orleans, LA. (ERIC Document Reproduction Service No. ED 245 934)
- Fuys, D., Geddes, D., & Tischler, R. (1988). *The van Hiele model of thinking in geometry among Adolescents. American*: The National Council of Teachers of Mathematics.
- Gadzella, B. M. (1982). Computer Assisted Instruction on study skills. *Journal of Experimental Education*, 22, 23-30.
- Golinskaia, L. (1997). *van Hiele theory in Russian and United States geometry curricula*. Unpublished Doctoral disseratation. Columbia University, Columbia.
- Groen, G. (1978). *The theoretical ideas of Piaget and educational practice*. In P. Suppes (Ed.), *The impact of research on education*. Washington, DC: The National Academy of Education.
- Gutiérrez, A., Jaime, A., & Fortuny, J. (1991). An alternative paradigm to evaluate the acquisition of the van Hiele levels. *Journal for Research in Mathematics Education*, 22(3), 237-251.
- Han, T. (1986). *The effects on achievement and attitude of a standard geometry textbook and a textbook consistent with the van Hiele theory*. Colorado:University of Northern

Colorado.(Microfilms DA 8628106)

- Hershkowitz, R. (1990). *Psychological aspects of learning geometry*. In P. Nesher & J. Kilpatrick (Eds.), *Mathematics and cognition: A research synthesis by the international group for the psychology of mathematics education* (pp. 70-95). Cambridge: Cambridge University Press.
- Hewson, P. W. (1985). Epistemological commitments in the learning of science: examples from dynamics. *European Journal of Science Education*, 7, 163-172.
- Hicks, B., & Hyde, D. (1973). Teaching about CAI. *Journal of teacher education*, summer, 24, 120.
- Hoffer, A. (1981). Geometry is more than proof. *Mathematics teacher*, 74(1), 11-18.
- Hoffer, A. (1983). *Geometry and visual thinking*. In R. Lesh & T. R. Post(Eds.), *Teaching mathematics in grades k-8*(pp. 232-261).Boston, MA: Allyn and Bacon, Inc.
- Hoyles, C. (1987). *Geometry and computer environment*. In J. C. Bergeron, N. Herscovics, & C. Kieran (Eds.), *Proceedings of the eleventh international conference of PME* (Vol. 2, pp. 60-66). Montreal, Canada: University of Montreal.
- Jonassen, D. H. (2000). *Computers as mindtools for schools: Engaging critical thinking*(2nd ed). Upper Saddle River, NJ: Prentice Hall.
- Lave, J. (1988). *Cognition in practice*. Cambridge, England: Cambridge University Press.
- Martin, M. (1972). *Concepts of Science Education: A Philosophical Analysis*. Scott, Foresman and Company, Glenview, IL.
- Matos, J. M. (1999). *Cognitive models of the concept of angle*. Unpublished Doctoral dissertation, University of Georgia.
- Mayberry, J. W. (1981). *An investigation of the van Hiele levels of geometric thought in undergraduate preservice teachers* (Doctoral dissertation,University of Georgia, 1981). Dissertation Abstracts International, 42, 2008A. (University Microfilms International order No. 8123078)
- Mayberry, J. W. (1983). The van Hiele levels of geometric thought in undergraduate pre-service teachers. *Journal for Research in Mathematics Education*, 14(1), 58-69.
- Mandl, H., & Levin, J. R. (1989). *Knowledge acquisition from text and pictures*. Amsterdam: North-Holland.
- Matthews, M. R. (1994). *Science teaching: the role of history and philosophy of science*. Routledge, New York.
- Mayer, R. E. (1999a). Multimedia aids to problem-solving transfer. *International Journal of Educational Research*, 31, 611-623.
- Mayer, R. E. (1999b). Research-based principles for the design of instructional messages. *Document Design*, 1, 7-20.
- Mayer, R. E. (2001). *Multimedia learning*. New York: Cambridge University Press.
- Mayer, R. E. (2003). *The promise of multimedia learning: using the same instructional*

- design methods across different media. *Learning and Instruction*, 13, 125-139.
- McComas, W. F. (1996). Ten myths of science: reexamining what we think we know about the nature of science. *School Science and Mathematics*, 96, 10-16.
- McComas, W. F. (1998). The nature of science in science education: rationales and strategies. Kluwer, Dordrecht, The Netherlands.
- Merrill, P. F., & Hammons, K. (1996, 3rd ed). *Computer in education*. Boston: Allyn and Bacon.
- Najjar, L. J. (1998). Principles of educational multimedia user interface design. *Human Factors*, 40, 311-323.
- Naraine, B. (1989). *Relationships among eye fixation variables on task-oriented viewings of angels, van Hiele levels, spatial ability, and field dependence*. Dissertation Abstracts International, 50, 3914A.
- Norman, D.A. (1981). *Perspectives on cognitive science*. Norwood, NJ:Ablex.
- Novak, J. D., & Gowin, D. B. (1984). *Learning how to learn*. Cambridge University Press, Cambridge.
- Papert, S. (1980). *Mindstorms: Children, computers, and powerful ideas*. New York: Basic Books.
- Paivio, A. (1986). *Mental representations: A dual coding approach*. Oxford, UK: Oxford University Press.
- Poehl, T. T. (1998). *Using the van Hiele model of thinking : assessing geometry knowledge of high ability and gifted high school students in algebra II, trigonometry, and AP calculus* (Doctoral dissertation, The University of New Orleans, 1997). Dissertation Abstracts International, 58(8), 3054A.
- Posner, G. J., Strike, K. A., Hewson, P. W., & Gertzog, W. A. (1982). Accommodation of scientific conception: toward a theory of conceptual change. *Science Education*, 66, 211-227.
- Reusser, K. (1996). *From cognitive modeling to the design of pedagogical tools*. In S. Vosniadou, E. D. Corte, R. Glaser, & H. Mandl (Eds.). *International Perspectives on the Design of Technology-Supported Learning Environments* (pp. 81-104). Mahwah, New Jersey: Lawrence Erlbaum Associates.
- Roblyer, M. D., Castine, W. H., & King, F. J. (1988). A review of recent research. *Computers in the Schools*, 5, 1-149.
- Roth, M. W. (1995). *Authentic school science: Knowing and learning in open-inquiry science laboratories*. Kluwer, Dordrecht, The Netherlands.
- Roth, M. W. (1997). From everyday science to science education: how science and technology studies inspired curriculum design and classroom research. *Science and Education*, 6, 373-396.
- Savenye, W. C. (1994). *Designing powerful and effective computer-assisted instruction:*

- introduction for educators*. Instruction in the Republic of China, Taipei: The Crane Publishing Co. Ltd.
- Schnotz, W., & Kulhavy, R. W. (1994). *Comprehension of graphics*. Amsterdam: North-Holland.
- Sipple, C.J., & Sipple, R.J. (1980). *Computer dictionary*. Howard W. Sams & Co. Inc.
- Skinner, B.F. (1968). *The technology of teaching*. New York: Appleton-Century-Crofts.
- Smyser, E. M. (1994). *The effects of "the Geometric Supposer": spatial ability, van Hiele levels, and achievement*. doctoral dissertation, The Ohio State University, Columbus.
- Solomon, J. (1983). Learning about energy: how pupils think in two domains. *European Journal of Science Education*, 5, 49-59.
- Springer, L., Stanne, M. E., & Donovan, S. S. (1999). Effects of small-group learning on undergraduates in science, mathematics, engineering, and technology: a meta-analysis. *Review of Educational Research*, 69, 21-51.
- Swafford, J., Jones, G., & Thornton, C. (1997). Increased knowledge in geometry and instructional practice. *Journal for Research in Mathematics Education*, 28(4), 467-483.
- Sweller, J. (1999). *Instructional design in technological areas*. Camberwell, Australia: ACER Press.
- Thorson, E. (1979). *Simulation in higher education*. Hicksville, NY: Exposition Press.
- Tsai, C. C. (2000). Enhancing science instruction: the use of "conflict maps". *International Journal of Science Education*, 22, 285-302.
- Tsai, C. C. (2001) The interpretation construction design model for teaching science and its applications to Internet-based instruction in Taiwan. *International Journal of Educational Development*, 21 (2001), 401-415.
- Usiskin, Z. P. (1982). *van Hiele levels and achievement in secondary school geometry* (Final Report of the Cognitive Development and Achievement in Secondary School Geometry Project). Chicago, IL: University of Chicago, Department of Education (ERIC Document Reproduction Service No. ED 220 288).
- Usiskin, Z. P. (1987). *Resolving the continuing dilemmas in school geometry*. In M. M. Lindquist & A. P. Shulte (Eds.), *Learning and teaching geometry, k-12* (1987 Yearbook of the National Council of Teachers of Mathematics) (pp. 17-31). Reston, VA: The National Council of Teachers of Mathematics.
- Usiskin, Z., & Senk, S. (1990). Evaluating a test of van Hiele levels: A response to Crowley and Wilson. *Journal for Research in Mathematics Education*, 21(3), 242-245.
- van Hiele-Geldof, D. (1957). *De didactiek van de Meetkunde in de eerste klass van het V.H.M.O.* Summary of unpublished doctoral dissertation with English summary, University of Utrecht, Netherlands.
- van Hiele, P. M. (1984). *A child's thought and geometry*. In D. Fuys, D. Gedders, & R. Tischler (Eds. & Trans.), *English translations of selected writings of Dina van Hiele* (pp.

- 243-252). Columbus, OH:ERIC Information Analysis Center for science, Mathematics, and Environmental Education.(ERIC Document Reproduction Service No. ED287697)
- van Hiele, P. M. (1986). *Structure and insight: A theory of mathematics education*. Orlando, FL:Academic Press.
- van Merriënbeek, J. J. (1997). *Training complex cognitive skills*. Englewood Cliffs, NJ: Educational Technology Press.
- Wandersee, J. H., Mintzes, J. J., & Novak, J. D. (1994). *Research on alternative conceptions in science*. In D. L. Gabel (Ed.), *Handbook of Research on Science Teaching and Learning*(pp. 177-210). Macmillan: New York.
- Wirszup, I. (1976). *Breakthroughs in the psychology of learning and teaching geometry*. In J. L. Martin & D. A. Bradbard (Eds.), *Spaces and geometry: Papers from a research workshop* (pp. 75-97). Columbus, OH: ERIC Center for Science, Mathematics and Environmental Education. (ERIC Document Reproduction service No. 132 033)
- Wittrock, M. C. (1989). Generative processes of comprehension . *Educational Psychologist*, 24, 345-376.
- Wu, D. B. (1994). *A study of the use of the van Hiele model in the teaching of non-Euclidean geometry to prospective elementary school teachers in Taiwan, the Republic of China* . Unpublished Doctoral dissertation,University of Northern Colorado, Greeley.
- Yakimanskaya, I. S. (1991). *The development of spatial thinking in schoolchildren* (Robert H. Silverman, Trans.). (Vol. 3). Chicago: National Council of Teachers of Mathematics(originally published in 1980).